

raïles s'élèvent avec des palais impériaux. Accompagnant la civilisation, naissent l'adoucissement des mœurs et le désir d'avoir avec les pays étrangers des rapports autres que ceux de la guerre et de la conquête; des ambassades s'échangent avec l'Europe et si les terribles hécatombes de Tchinguiz Khan et de ses généraux ont frappé d'horreur les Occidentaux et ont fait abhorrer le nom mongol, au contraire, sous Mangkou et surtout sous K'oublaï nous voyons s'établir des relations pacifiques et l'on peut dire que jamais, entre la Chine et l'Europe, il n'y eut plus de cordiaux rapports que depuis le milieu du XIII<sup>e</sup> siècle jusqu'au milieu du siècle suivant. Et ce ne sont pas seulement les Mongols de Chine qui opèrent ce phénomène mais aussi les Ilkhans de l'Iran dont nous parlons plus loin dans le chapitre consacré au Christianisme.

---